

Hommage à Jacques de Champlain

Texte de Michel Lespérance

Détenteur d'un doctorat de l'Université McGill, Jacques de Champlain a effectué ses études de médecine à l'Université de Montréal. C'est également à l'Université de Montréal qu'il a mené l'essentiel de sa brillante carrière de professeur et de chercheur. Il a été professeur au Département de physiologie de la Faculté de médecine, membre du Département de médecine, puis directeur du Groupe de recherche sur le système nerveux autonome (GRSNA) et enfin, en 1998, professeur titulaire au Département de médecine, de la Faculté. Ce mentor scientifique a dirigé les travaux de plus de 60 étudiants à la maîtrise et au doctorat et de 16 boursiers postdoctoraux. C'est dire à quel point il était sollicité et apprécié comme professeur.

Parallèlement à ses activités d'enseignement, Jacques de Champlain a nourri une autre passion : la recherche. Il a bénéficié depuis 1968 des subventions octroyées par les Instituts de recherche en santé du Canada et par la Fondation des maladies du cœur du Québec. En 1970, il est nommé membre du Centre de recherche en sciences neurologiques de l'Université de Montréal. Il a été également membre actif avec privilèges majeurs en hypertension artérielle dans le Service de néphrologie et de cardiologie de l'Hôpital du Sacré-Cœur de Montréal. De 1976 à 2003, il a bénéficié d'une bourse de chercheur de carrière attribuée par la Fondation J. C. Edwards. Puis, en 2002, il devint directeur de l'Unité de recherches cliniques, Système nerveux autonome à l'Institut de recherches cliniques de Montréal. Enfin, en janvier 2003, l'Assemblée du Département de physiologie approuvait sa nomination comme chercheur titulaire au sein de ce département.

Tout au cours de sa carrière, Jacques de Champlain a reçu les plus hautes distinctions : le Prix du Québec Wilder-Penfield; le prix du Mérite scientifique Distinguished Achievement Award de la Société canadienne d'Hypertension artérielle; le Prix Izaak-Walton-Killam en sciences de la santé, décerné par le Conseil des Arts du Canada; la Personnalité de l'année du journal La Presse, catégorie sciences humaines, sciences pures et technologie; la Médaille du 150e anniversaire de la Faculté de médecine de l'Université de Montréal; la médaille McLaughlin de la Société royale du Canada; le Prix Poster de la Fondation Searle pour la recherche sur l'hypertension et les maladies cardiovasculaires; ainsi que le titre de professeur émérite de l'Université de Montréal.

De plus, il est Fellow de la Société royale du Canada, officier de l'Ordre du Canada, officier de l'Ordre national du Québec, nommé Specialist in Clinical Hypertension par The American Society of Hypertension, fellow of the American Heart Association, fellow of the International Academy of Cardiovascular Sciences, sa renommée va bien au-delà de nos frontières. En effet, Jacques de Champlain est membre du comité éditorial de plusieurs revues scientifiques prestigieuses au Canada, aux États-Unis, en Angleterre, en Suède, en Italie et au Japon.

En effet, ses activités para-universitaires l'ont conduit à jouer tantôt un rôle conseil, tantôt d'évaluation ou de direction auprès d'organismes de prestige tels que la Fondation des maladies du cœur du Québec, la Fondation des maladies du cœur du Canada, la Société royale du Canada, le Centre de santé universitaire McGill, l'Association des médecins chercheurs du Québec, la revue Médecine Science , le Club des ambassadeurs de Montréal.

Qu'il me soit permis de lui rendre un témoignage plus personnel puisque j'ai eu la chance de collaborer avec lui au sein de comités de l'Université. J'ai pu constater alors qu'il avait un profond attachement à cette institution qui selon lui jouait et devait continuer à jouer un rôle déterminant comme université francophone en Amérique du Nord et dans le monde. De plus, il a eu l'amabilité d'accepter de devenir mon médecin. Nos rendez-vous trimestriels étaient l'occasion de retrouvailles amicales plutôt que professionnelles et nous avions plaisir à échanger sur les problèmes de l'heure. Comme nous avons tous les deux l'UdeM tatoué sur le cœur, c'est sur cette thématique que nous devisions principalement, ce qui n'empêchait pas de parler avec fierté de nos familles respectives et de nos petits enfants. Quel être humain extraordinaire il était!